

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS
PARA LA HISTORIA DE LA
GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DIRECCIÓN DE

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA

TOMO I



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2007

NÚMERO 87

Primer oficio del señor Mercado, intimando rendición a la guarnición de San Blas

Capitulación celebrada entre el comandante de las Armas Americanas del Poniente, y el de marina de San Blas.

El peligro de la religión y la patria que iban a zozobrar en un abismo de males, y la obligación de ayudarle a libertarle me impelieron a ponerme a la cabeza de las Armas Americanas levantadas por el mejor y más fiel de los patriotas, por el excelentísimo doctor Hidalgo virrey de toda la América; y de quien a vuestra señoría se han hecho los informes más siniestros; y hallándome comisionado para tomar ese puerto, y resuelto a tomarlo de hecho, a cualquiera costa, me he determinado, a poner ésta deseoso de destruir las preocupaciones que se tienen contra nuestra santa empresa, y evitar por este medio la ruina de innumerables europeos que siendo de una excelente conducta y teniendo muy buenas intenciones, fascinados por los malos, están resueltos a pelear y correr una misma suerte con ellos, a quienes desde luego les intimo, que se rindan, o hagan rendir a esa villa con el seguro de que bajo mi palabra de honor, y bajo cualquiera otra seguridad, que exigiesen, serán tratados con el mayor decoro, salvarán sus vidas, y parte o acaso el total de sus intereses, como lo han experimentado más de doce que se me presentaron en Tepic, cuyas firmas en caso que vuestras señorías gusten comprobarán esta verdad; pero de lo contrario, estén entendidos, que no daré cuartel a nadie, que serán tratados con la mayor severidad; que sufrirán las rigurosas leyes de un asalto hecho a una plaza irracionalmente obstinada; porque desengañémonos señores; vuestras señorías sostienen una guerra, cuyo éxito jamás ha sido dudoso, la nación toda levantada en masa desde el oriente hasta el poniente pelea contra unos pocos hombres encerrados en un rincón de este vasto país.

Lo advierto a vuestras señorías para su inteligencia y para que luego inmediatamente, me manden avisar su determinación; no lo hago con todas las formalidades de una embajada porque estoy informado que vuestras señorías tratan de degollar, a mis embajadores, y he creído sin mucha dificultad, esta violencia contra un derecho de gentes tan respetado, porque me consta que estuvo por suceder en Zacoalco, y he visto el incendio que se ha hecho en los almacenes de la Puerta. Vuestras señorías sí pueden mandar sus embajadores con el salvoconducto, que con juramento desde luego les concedo.

Dios guarde a vuestras señorías muchos años. Cuartel de las Tropas Americanas del Poniente. Noviembre veintiséis de mil ochocientos diez.— Soy con la más atenta consideración de vuestras señorías afectísimo el comandante de las armas del Poniente.—
José María Mercado.— Señor comandante y europeos habitantes en la villa de San Blas.

LA EDICIÓN DEL TOMO I ESTUVO A CARGO DE

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Adriana Fernanda Rivas de la Chica
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO PAPIIT IN402602